

F1211

H85

1827

V.2



FONDO HISTORICO
RICARDO GOVARRUBIAS

156741

LIBRO TERCERO.

CONTINUACION DEL CAPÍTULO VIII.

II. INTENDENCIA DE LA PUEBLA.

POBLACION EN 1803: 813,300.

EXTENSION DE SU SUPERFICIE, 2,696 LEGUAS CUADRADAS.

HABITANTES POR LEGUA CUADRADA: 301.

ESTA intendencia que solo tiene 26 leguas de costa bañada por las aguas del Grande Océano, se extiende desde los 16° 57' hasta los 20° 40' de latitud boreal. Está por consiguiente toda ella situada bajo la zona tórrida, confinando al N E. con la intendencia de Vera-Cruz; al E. con la de Oajaca; al S. con el océano, y al O. con la intendencia de Méjico. Su largo mayor, desde el embocadero del riachuelo de Tecoyama hasta cerca de Mexutilan, es de 118 leguas; su mayor anchura, desde Techuacan hasta Mecameca, es de 50 leguas.

La mayor parte de la intendencia de la Puebla está cruzada por las altas cordilleras de Anahuac. Mas allá de los 18° de latitud, todo el pais presenta una llanura sumamente fértil en trigo, maiz, maguey, y árboles frutales; esta llanura tiene de 1800 á 2000 metros de altura sobre el nivel del océano. Tambien se encuentra en esta intendencia la montaña mas alta de toda la Nueva-España, el Popocatepetl. Este volcan, que yo he sido el primero que lo ha medido, está siempre encendido; pero de algunos siglos á esta parte, no se ve salir de su crátera mas que humo y cenizas. Tiene 600 metros mas de alto que las mas elevadas cumbres del antiguo continente. Desde el istmo de Panamá hasta el estrecho de Behring, que separa el Asia del Africa, no conocemos mas que una sola altura, á saber, el monte de San Elias, que sea mayor que la del gran volcan de la Puebla.

La poblacion de esta intendencia está todavía distribuida con mas desigualdad que la de la de Méjico. Está reconcentrada en el llano que corre desde la falda oriental de los *Nevados* * hasta las inmediaciones de Perote, sobre todo en los altos y hermosos llanos entre Cholula, la Puebla, y Tlascalá. Pero casi todo el territorio, que se extiende desde el llano central

* Las palabras *Nevado* y *Sierra Nevada*, no se aplican en español á las montañas que de cuando en cuando se cubren de nieve en verano, sino á los picos que pertenecen á la región de las nieves perpetuas. Yo prefiero esta palabra extránera á lo largo de las perífrasis, ó á la expresion impropia de montañas *neigeuses* empleada

hácia San Luis é Igualapa, cerca de las costas del mar del Sur, está desierto, aunque es muy bueno para el cultivo del azúcar, algodón, y otras producciones preciosísimas de los trópicos.

El llano de la Puebla presenta vestigios notables de la mas antigua civilizacion mejicana. Las fortificaciones de Tlaxcallan son de construccion posterior á la de la grande pirámide de Cholula, monumento curioso cuyo diseño y descripcion circunstanciada daré en la Relacion histórica de mis Viages en el interior del Nuevo Continente. Por ahora basta decir, que esta pirámide, sobre cuya cima he hecho un gran número de observaciones astronómicas, consta de cuatro hiladas ó pisos; que tal cual hoy se ve, no tiene sino 54 metros de elevacion perpendicular, pero 439 metros de anchura horizontal en su base; que sus lados estan orientados con la mayor exactitud segun la direccion de los meridianos y paralelos; y que está construida (si se juzga por el agujero que se hizo, pocos años hace, del lado del norte) con tongadas de ladrillos entreveradas con capas de arcilla. Estos datos bastan para ver, en la construccion de este edificio, el mismo tipo que presenta la forma de las pirámides de Teotihuacan, de que ya hemos hablado; y bastan tambien para probar la grande analo-

algunas veces por los académicos que han ido al Perú. Por otra parte, la palabra *Nevado*, cuando se halla junta con el nombre de una montaña, da una idea del *minimum* de altura que se debe dar á su acumbre (Véase mi *Coleccion de observaciones astronómicas*).

gía * que existe entre estos monumentos de ladrillos, erigidos por los mas antiguos habitantes de Anahuac, el templo de Belo en Babilonia, y las pirámides de Menschich Dahsour, cerca de Sakhara en Egipto.

La plataforma de la pirámide truncada de Cholula tiene 4200 metros cuadrados de superficie. En medio de ella descuella una iglesia dedicada á Nuestra Señora de los Remedios que está rodeada de cipreses, en la cual todas las mañanas celebra la misa un eclesiástico de raza india, que vive habitualmente en la cima de este monumento. Esta plataforma tiene una vista deliciosa, pero que impone cierto respeto, pues se presenta á un tiempo mismo el volcan de la Puebla, el pico de Orizaba, y la pequeña cordillera de Matlacueye ** que en otro tiempo separó el territorio de los Cholulanos, del de los republicanos Tlascaltecas.

La pirámide ó el Teocali de Cholula, tiene cabalmente la misma altura que el Tonatiuh Itzacual de Teotihuacan, que hemos descrito mas arriba : es tres metros mas alta que el Micerino , ó la tercera de las grandes pirámides egipcias del grupo de Ghizé. El largo en la parte descubierta de su base excede al de todos los edificios de este género que los viajeros han encontrado en el antiguo continente : siendo

* Zoega, de obeliscis, p. 380. Viages de Poccoke (edicion de Neuchatel), 1752, tom. 1, p. 156 y 167. Viage de Denon, edicion en 4º, p. 86, 194 y 237. Grobert, Descripcion de las pirámides, p. 6 y 12.

** Llamada tambien la Sierra Malinche ó Doña Maria. Malinche parece derivarse de Malintzin, palabra que (ignoro el porque) designa hoy el nombre de la Virgen.

aquella base casi el doble de la de la gran pirámide, conocida con el nombre de Cheops. Los que, por medio de la comparacion con objetos mas conocidos, quieran formar una idea clara de la gran mole de este monumento mejicano, pueden figurarse un cuadrado cuatro veces mayor que la plaza Vandoma (de Paris), cubierto de un monton de ladrillos un doble mas alto, que el palacio del Louvre. Puede ser que no todo el interior de la pirámide de Cholula sea de ladrillos; quizá, como ya lo ha sospechado M. Zoega, célebre anticuario de Roma, que aquellos ladrillos no sean sino el revoco de un monton de cantos y argamasa, á la manera de muchas pirámides de Sakhara, visitadas por Poccoke, y mas modernamente por M. Grobert. Sin embargo el camino de la Puebla á Mecameca, que pasa por una parte de la primera hilada ó piso del Teocali, no admite esta suposicion.

Ignoramos la altura antigua de este monumento extraordinario. En su estado actual, lo largo de su base * es á su altura perpendicular como 8 á 1, al paso que en las tres grandes pirámides de Ghizé esta proporcion es como 1 $\frac{6}{10}$ y $\frac{7}{10}$ á 1, es decir, como 8 á 5 poco mas ó menos. Hemos observado mas arriba que las casas del Sol, y de la Luna, ó los monumentos piramidales de Teotihuacan, al N E. de Méjico, estan rodeados de un sistema de pirámides pequeñas, ordenadas simétricamente. M. Grobert ha publicado un

* Voy á dar aqui las verdaderas dimensiones de las tres grandes pirámides de Ghizé, segun la obra interesante de M. Grobert.

diseño muy curioso de la disposicion igualmente regular de las pequeñas pirámides que rodean el Cheops y el Micerino en Ghizé. El teocali de Cholula parece haber sido construido segun un plan análogo á estos grandes monumentos de Egipto, si nos es lícito com-

Colocaré al lado las dimensiones de los monumentos piramidales de ladrillo de Sakhara, en Egipto, y de Teotihuacan, y de Cholula en Méjico. Los números son pies de rey.

	PIRAMIDES DE PIEDRA.			PIRAMIDES DE LADRILLOS.		
	CHEOPS.	CEPHREN.	MICERINO.	DE 5 PISOS en Egipto cerca DE SAKHARA.	DE 4 PISOS, EN MÉJICO. TEOTIHUACAN. CHOLULA.	
Altura. . .	448 p.	398 p.	162 p.	150 p.	171 p.	172 p.
Largo de la base. . .	728	655	280	210	646	1355

Es digno de observarse, 1º que los pueblos de Anahuac intentaron dar á la pirámide de Cholula la misma altura y doble base del Tonatiuh Itzacual, y 2º que la pirámide de Asichis que es la mayor de todas las egipcias, cuya base tiene 8000 pies de largo, no es de piedra, sino de ladrillo (*Grobert*, p. 6). La catedral de Estrasburgo es 8 pies mas baja que el Cheops, y la Cruz de San Pedro de Roma, 48. En Méjico existen pirámides de muchos pisos, en los bosques de Papantla, á pequeña altura sobre el nivel del Océano, en las llanuras de Cholula y de Teotihuacan, á alturas mayores que las de nuestros pasos de los Alpes. Es bien singular el ver que en regiones tan lejanas entre sí, y bajo los mas diferentes climas, el hombre sigue un mismo tipo en sus construcciones, adornos, hábitos, y hasta en la forma de sus instituciones políticas.

pararlo con ellos. Por su lado occidental, enfrente del cerco de Tecajete, y de Zapoteca todavía se descubren dos moles perfectamente prismáticas. A la una de ellas, se da hoy el nombre de Alcosac ó Istenenetl, y á la otra el de Cerro de la Cruz: la última, construida de tapia, no tiene mas que 15 metros de elevacion.

La intendencia de la Puebla ofrece tambien á la curiosidad del viagero, uno de los mas antiguos monumentos de la vegetacion. El famoso Ahahuete*, ó ciprés del pueblo de Atlixco tiene 23^m, 3, ó 73 pies de circunferencia: y midiéndole por la parte interior (pues su tronco está hueco), tiene 15 pies de diámetro. Por consiguiente el ciprés de Atlixco tiene con corta diferencia el mismo grueso** que el Baobab (*adansonia digitata*) del Senegal.

El distrito de la antigua república de Tlascalala, habitado por indios zelosos de sus privilegios, y muy propensos á discordias civiles, formaba de muy antiguo un gobierno particular. En mi mapa general de Nueva-España, lo he señalado como perteneciente todavía á la intendencia de la Puebla; pero por un nuevo arreglo hecho en la administracion de la real hacienda, Tlascalala y Guautla de las Hamilpas se han reunido á la intendencia de Méjico, separando de ella á Tlapa é Igualapa.

* *Cupressus disticha*. *Lin.*

** Acerca de la antigüedad de las especies vegetales, véase mi Memoria sobre la fisonomía de las plantas en mis *Descripciones de la naturaleza*.

En 1793 se contaban en la intendencia de la Puebla, sin comprender los cuatro distritos de Tlascala, Guautla, Igualapa y Tlapa:

Indios	187,531	almas.
Indias	186,221	
Españoles ó blancos. {	varones.	25,617
	hembras.	29,393
De raza mixta. {	varones.	37,318
	hembras	40,590
Eclesiásticos seculares	585	
Frtailes	446	
Monjas	427	

Resultado del empadronamiento total 508,028

distribuidos en 6 ciudades, 133 parroquias, 607 pueblos, 425 haciendas, 886 ranchos, y 33 conventos, de los cuales los dos tercios son de frailes.

En 1793 el gobierno de Tlascala tenia una poblacion de 59,177 almas, entre las cuales se contaban 21,849 indios, y 21,029 indias, distribuidos en 22 parroquias, 110 pueblos, y 139 haciendas. Los ponderados privilegios de los ciudadanos de Tlascala se reducen á los tres puntos siguientes: 1° la ciudad se gobierna por un cacique y cuatro alcaldes indios, que representan los antiguos gefes de los cuatro cuarteles llamados todavia hoy Tecpectipac, Ocotelolco, Quiahutzlan, y Tizatlan: estos alcaldes dependen de un gobernador indio, que está sujeto al intendente

español; 2° los blancos no pueden tener asiento en el ayuntamiento de Tlascala, en virtud de una real cédula de 16 abril de 1585; y 3° el cacique, ó gobernador indio goza de los honores de un alférez real.

En 1793 el distrito de Cholula tenia de poblacion 22,423 almas: se contaban 42 pueblos y 45 haciendas. Cholula, Tlascala, y Huetjocingo, son las tres repúblicas que resistieron siglos enteros al imperio mejicano, aunque la desgraciada aristocracia de su constitucion apenas dejaba mas libertad al comun del pueblo, sino la que hubiera tenido bajo el régimen feudal de los reyes aztecas.

Los progresos de la industria nacional y del bienestar de los habitantes de esta provincia han sido muy lentos á pesar del zelo activo de su intendente don Manuel de Flon, sugeto tan ilustrado como respetable, que acaba de heredar el título de conde de la Cadena. El comercio de las harinas, muy floreciente en otro tiempo, ha decaido mucho á causa de lo enormemente caro de su conduccion desde la llanura mejicana hasta la Habana, principalmente por la falta de caballerías. El comercio de sombreros y loza que la ciudad de la Puebla hacia hasta 1710 con el Perú, ha cesado enteramente. Pero el mayor mal que se opone á la prosperidad pública, consiste en que los cuatro quintos de todas las fincas pertenecen á manos muertas.

La intendencia de la Puebla tiene salinas bastante considerables, cerca de Chila, Jicotlan, y Ocotlan (en el distrito de Chiautla), como tambien cerca de Za-

potitlan. El hermoso mármol, conocido bajo el nombre de mármol de la Puebla, y que es preferible al de Bizaron, Real del Doctor, se saca de las canteras de Totamehuacan y de Tecali, á dos y á siete leguas de la capital de la intendencia. El carbonato de cal de Tecali es trasparente, como el alabastro giposo de Volterra y el phengite de los antiguos.

Los indígenas de esta provincia hablan tres lenguas enteramente distintas, el mejicano, el totonaco, y el tlapaneco. La primera es propia de los habitantes de la Puebla, de Cholula, y de Tlascalá; la segunda de los de Zacatlan; y la tercera se conserva en las inmediaciones de Tlapa.

Las ciudades mas notables de la intendencia de la Puebla son :

LA PUEBLA DE LOS ÁNGELES, capital de la intendencia, mas poblada que Lima, Quito, Santa-Fe, y Caracas: despues de Méjico, Guanajuato y la Habana, es la ciudad mas considerable que hay en las colonias españolas del nuevo continente. La Puebla se cuenta entre las muy pocas ciudades que han sido fundadas por los colonos europeos: pues á principios del siglo xviº, en el llano de Acajete ó de Cuitlaxcoapan, en el sitio donde se halla hoy dia la capital de la provincia, no habia mas que algunas cabañas habitadas por indios de Cholula. El privilegio de la ciudad de la Puebla, es de 28 de setiembre de 1531. En 1802, el consumo de los habitantes ascendió á 52,951 cargas de harina

de trigo (de 300 libras de peso cada una), y 36,000 cargas de maiz. La altura de su terreno, en la plaza mayor, es 2196 metros; poblacion, 67,800.

TLASCALA, ha decaido de tal modo de su antigua grandeza, que no tiene mas que 3400 habitantes, entre los cuales solo hay 900 indios de raza pura. Hernan Cortés encontró una poblacion, que á su parecer, era mayor que la de Granada.

CHOLULA, llamada por Cortés Churultecal *, rodeada de bellas plantaciones de maguey; poblacion, 16,000.

ATLIXCO, justamente célebre por lo bello de su

* Este gran conquistador con la sencillez de estilo que distingue sus escritos, hace una pintura curiosa de la antigua ciudad de Cholula. En su tercera carta al emperador Carlos Quinto dice: « La gente « de esta ciudad es mas vestida que los de Tascatecal, en alguna « manera; porque los honorados ciudadanos de ella trahen albornoces encima de la ropa, aunque son diferenciados de los de Africa, « porque tienen maneras; pero en la hechura, y tela, y los rapacejos « son muy semejables. Todos estos han sido y son, despues de este « trance pasado, muy ciertos vasallos de V. M. y muy obedientes á « lo que yo en su real nombre les he requerido y dicho: y creo lo « serán de aquí adelante. Esta ciudad es muy fértil de labranzas, porque « que tiene mucha tierra, y se riega la mas parte de ella; y aun es « la ciudad mas hermosa de fuera que hay en España, porque es « muy torreada y llana. E certifico á V. M. que yo conté desde una « mezquita cuatrocientas y tantas torres en dicha ciudad, y todas « son de mezquitas. Es la ciudad mas á propósito de vivir españoles, « que yo he visto de los puertos acá, porque tiene algunos baldíos, « y aguas para criar ganados, lo que no tienen ningunas de cuantas « hemos visto; porque es tanta la multitud de gente, que en estas « partes mora, que ni un palmo de tierra hay, que no esté labrada:

clima, la gran fertilidad de sus campos, y abundancia de sabrosas frutas, sobre todo de la anona cherimolia, Lin. (*chilimoya*) y de muchas pasiflores (*parchas*).

TEHUACAN DE LAS GRANADAS, el antiguo Tehuacan de la Mizteca, uno de los santuarios que mas visitaban los mejicanos antes de la llegada de los españoles.

TEPEACA ó TEPEYACAC, pertenece al marquesado de Cortés. Es la ciudad llamada al principio de la conquista, *Segura de frontera* (cartas de Hernan Cortés, p. 155). En el distrito de Tepeaca, se halla el hermoso pueblo indio llamado hoy Huacachula (el antiguo Quauhquechollan), situado en un valle rico en árboles frutales.

HUAJOCINGO ó HUETJOTCINGO, antiguamente capital de una pequeña república de este nombre, enemiga de las de Tlascala y de Cholula.

Por muy despoblada que sea la intendencia de la Puebla, su *poblacion relativa* es sin embargo cuatro veces mayor que la del reino de Suecia, é igual con corta diferencia á la del reino de Aragon.

La industria de los habitantes de esta provincia se dedica poco al beneficio de las minas de oro y plata; las de *Ixtacmaztitlan*, de *Temetzla* y de *Alatlau-*

« y aun con todo en muchas partes padecen necesidad, por falta de
« pan : y aun hay mucha gente pobre y que piden entre los ricos
« por las calles, y por las casas y mercados, como hacen los pobres
« en España, y en otras partes que hay gente de razon » (*Lorenzana*,
p. 67). Es muy particular que el general español considera la mendicidad en las calles como una prueba de civilizacion.

quitepec, en el partido de San Juan de los Llanos; las de la *Cañada* cerca de Tetela de Jonotla y las de *San Miguel Tenango*, cerca de Zacatlan, estan casi abandonadas, ó al menos es muy flojo el trabajo que se hace en ellas.

III. INTENDENCIA DE GUANAJUATO.

POBLACION EN 1803 : 517,300.

EXTENSION DE LA SUPERFICIE, 911 LEGUAS CUADRADAS.

HABITANTES POR LEGUA CUADRADA : 586.

Esta provincia, situada enteramente sobre la loma de la alta Cordillera de Anahuac, es la mas poblada de Nueva-España, y en la que está la poblacion distribuida con mas igualdad. Su largo desde el lago de Chapala, hasta el N.E. de San Felipe, es de 52 leguas; y su ancho desde la villa de Leon hasta Celaya, de 31 leguas. La extension de su territorio es casi la misma que la del reino de Murcia : su poblacion relativa es mayor que la del principado de Asturias; y aun es mayor que la de los departamentos de los Altos y Bajos Alpes, de los Pirineos orientales, y de las Laldas. El punto mas elevado de este pais montañoso parece ser el cerro de los Llanitos, en la sierra de Santa Rosa. He encontrado que su altura sobre el nivel del mar es de 2815 metros.

La cultura de esta hermosa provincia, que era